



La Lettre du Groupe de Travail Afrique

A propos de l'Initiative Européenne de l'Eau et du Groupe de Travail Afrique

Le partenariat stratégique Afrique-UE pour l'eau et l'assainissement a été lancé à Johannesburg en 2002 et est mis en œuvre par la composante Afrique de l'Initiative Européenne de l'Eau. Le but de ce partenariat est d'apporter une contribution effective et conjointe (Afrique + Europe) à l'atteinte des OMD pour l'eau et à l'assainissement.

Le partenariat a mis en place un Groupe de Travail Afrique (GTA) composé de représentants d'AMCOW-TAC, d'Etats membres de l'UE, de la Commission Européenne, de la société civile et du secteur privé, fonctionnant comme une plate-forme commune de dialogue sur les questions liées à l'eau.

Ce document est la première d'une série de Lettres visant à informer régulièrement les membres du GTA, ainsi que les partenaires du Groupe, sur les activités de la composante Afrique.



Mme Martha Solomon (Ethiopie) et M. Gert de Bruijne (Pays Bas) au cours de la réunion de Ouagadougou

Forte participation pour la première réunion du GTA en 2007

La première réunion du GTA en 2007 s'est tenue à Ouagadougou les 2 et 3 avril et la participation fut l'une des plus fortes de l'histoire du Groupe : plus de 50 participants venus de 20 pays européens et africains ont été chaleureusement accueillis par le ministre Burkinabé en charge de l'eau. Il faut également souligner que les sociétés civiles africaines et européennes étaient très bien représentées, ainsi que les agences de bassin.

Principaux enseignements

L'ordre du jour était chargé, puisque la dernière réunion du GTA s'était tenue en mai 2006. Les discussions furent donc denses. Nous vous en présentons ci-dessous un résumé.

Nouvelle stratégie et plan de travail pour 2007

Le plan de travail et la stratégie du GTA pour 2007 ont été finalement approuvés après quelques mois de discussion. Les activités principales prévues pour 2007 sont entre autres : les discussions thématiques, la cartographie de l'aide européenne dans le secteur de l'eau et de l'assainissement en Afrique, et l'évaluation des dialogues pays réalisés à ce jour.

Session financement

Plusieurs intervenants ont présenté de manière très complète certains outils financiers africains et européens : en particulier la Facilité Africaine pour l'Eau et du Partenariat Afrique-UE pour les Infrastructures (PI). Le GTA a décidé de mettre en place d'une task force qui va se consacrer à la promotion d'une composante eau forte au sein du Partenariat Infrastructures. L'AMCOW doit exprimer à la Commission Européenne son souhait d'une demande de renouvellement de la facilité eau (FEE) au sein du 10^{ème} FED, et a demandé à jouer un rôle actif dans son évaluation à mi-parcours (voir ci-dessous).

Session assainissement

Une demi-journée a été consacrée à des présentations et des débats autour de l'assainissement. Le GTA s'est accordé sur la nécessité de renforcer les engagements politiques en faveur de l'assainissement à la fois du côté africain et du côté européen. Des liens devraient être établis entre les processus et les feuilles de route élaborés dans le cadre de l'année internationale de l'assainissement en 2008 (e.g. l'UNSGAB).



M. Torbjorn Damhaug, conseiller technique auprès de la Banque Africaine de Développement, qui a gagné le prix de la présentation la plus dynamique et la mieux illustrée

Le GTA devrait également consacrer une attention plus grande aux mécanismes de financement innovants pour l'assainissement. Il a été décidé d'organiser une session GTA sur le financement de l'assainissement durant la water week de Stockholm en août. Enfin, nous devrions inciter à augmenter sensiblement les fonds alloué à l'assainissement par la FEE dans le cadre du 10^{ème} Fonds Européen de Développement.

Le GTA organisera une réunion Afrique Europe à haut niveau au début de l'année 2008

Beaucoup de réunions à haut niveau sont prévues dans l'année à venir (semaine africaine de l'eau, AfricaSan+5, Commission du Développement Durable des Nations Unies (CDD16) au printemps 2008, réunion du G8 au Japon, sommet de l'eau de l'Union Africaine, etc.). Il a été proposé et approuvé que la réunion à haut niveau que souhaite organiser le GTA soit combinée avec le CSD16 (printemps 2008).

Pour cette réunion, une importante déclaration commune Afrique-Europe devrait être préparée en 2007, avec comme thèmes principaux l'assainissement et le financement. Le Royaume Uni s'est proposé pour coordonner cette activité.

Résultats de l'évaluation de la réunion

L'organisation générale, l'ordre du jour et les sessions thématiques sur le financement et l'assainissement ont été particulièrement appréciées. 75% des participants considèrent qu'ils ont pu obtenir des informations récentes sur les activités du GTA. Une grande majorité aurait apprécié encore plus de temps non structuré, en dehors des sessions formelles.

Rapprochement en cours entre le Groupe Afrique et le Groupe Finance

Comme recommandé par l'évaluation de l'IEE menée récemment, les groupes de travail Finance et Afrique travailleront de manière plus étroite dans les mois à venir. Le Président du GTF, Johan Holmberg, a assisté à la réunion de Ouagadougou. Ce rapprochement est important car une partie importante de l'activité du GTF se passe dans les pays africains, et que le GTA a choisi le financement comme axe principal en 2007.

Ce rapprochement commencera par une meilleure coordination entre les deux groupes. Le GTA pourra également devenir un forum où les pays africains s'informent sur les activités du GTF. Plus concrètement, le GTF pourra fournir un appui à un certain nombre de pays africains pour la mise en oeuvre de stratégies de financement, comme présenté à Ouagadougou.

Début de l'évaluation de la FEE

Les termes de référence d'une revue à mi-parcours des facilités européennes eau et énergie sont sur le point d'être approuvés. La revue doit commencer très bientôt et les premiers résultats sont prévus mi-juin. On s'attend à ce que l'évaluation se concentre sur la valeur ajoutée des Facilités (par rapport aux autres instruments financiers de l'UE) et fasse des recommandations pour un nouveau design des Facilités.

Les prochaines réunions du GTA

- En août, durant la water week de Stockholm (la date prévue est le lundi 13 août après-midi) ; l'ordre du jour de cette réunion sera mis en ligne avant fin juin ;
- En novembre à Paris (la date exacte sera déterminée par les membres du GTA en septembre).

La Facilité Européenne pour l'Eau financera le GTA jusqu'en 2008

Afin de sécuriser le financement des activités du GTA pour 2006-2008, une demande a été soumise à la FEE. La France

et l'Allemagne en sont co-donateurs. Les fonds devraient être disponibles dans les mois à venir.

Qui est qui?

Le GTA est présidé par deux pays : en 2007 la coprésidence africaine est assurée par le Lesotho (représenté par M. Bataung Leleka) et la coprésidence européenne est française (MM. Martin Parent et Bruno Valfrey-Visser).

Peu de temps après le lancement du GTA, il a été décidé d'établir du côté européen une "Troika", pour traiter des sujets opérationnels. La Troika est composée du co-président en exercice (France), sortant (Allemagne) et futur (Royaume-Uni).



M. Francis Bougaire (Directeur Général des Ressources en Eau du Burkina et membre de l'AMCOW-TAC), qui a accueilli la réunion et offert le dîner du premier soir (un grand merci à lui) et M. Martin Parent, coprésident en exercice du GTA en 2007 pour le compte du Ministère français des Affaires Etrangères.

Le groupe de soutien (support group) fournit une assistance technique et administrative au GTA. L'IRC (Pays-Bas) assure actuellement cette tâche en mobilisant deux personnes : Coline van der Ven et Paul van Koppen.

CIS-Net, le système de partage d'information en ligne de l'IEE

L'IEE a un site Web consacré au partage d'information avec les acteurs intéressés (www.euwi.net). Un espace réservé y est disponible pour les membres du GTA : le CIS-Net. Tous les documents de travail du groupe peuvent y être consultés et téléchargés. Pour obtenir l'accès à CIS-Net, veuillez contacter Coline van der Ven (ven@irc.nl).

Membres

Actuellement, le GTA comprend environ 110 membres. Ceux-ci reçoivent automatiquement les invitations pour les réunions du GTA et ont accès au CIS-Net. Pour vous enregistrer comme membre du GTA, veuillez contacter Coline van der Ven.

Suggestions et commentaires

Si vous avez des commentaires sur cette lettre, ou des suggestions d'article / d'information à diffuser pour celles à venir, veuillez contacter Bruno Valfrey-Visser (valfrey@hydroconseil.com) et Coline van der Ven (ven@irc.nl). La lettre est ouverte à tous les membres du GTA, qui peuvent naturellement y contribuer par leurs opinions ou leurs informations. La prochaine Lettre est programmée pour la fin du mois d'août, à l'issue de la réunion organisée pendant la water week de Stockholm.